
! ! ! !营业执照!横版"变!竖版"#注册资本由

!实缴"变为!认缴"#企业入经营异常!黑名

单"后经营将处处受限#一系列工商管理制度

在全国复制推广$$

一年前的 !月 "!日上午的场景至今历

历在目#令人难忘%中国&上海'自由贸易试验

区正式挂牌#首批 "#家企业!诞生"并领取营

业执照(对于工商行政管理来说#一项项开创

性的举措开始实施#与原先的!横版"营业执

照不同#首批企业的!竖版"营业执照更为简

洁明了#且注册资本由!实缴"变为!认缴"#营

业执照的变化折射出自贸试验区企业的 !出

生"将更加宽松便捷(而这些制度已经在全国

复制推广(

在那天上午的颁证现场# 首批企业高兴

地拿到他们在自贸试验区的!出生证"( 记者

看到#这张)企业营业执照*与通常横版的营

业执照相比更大一些#执照格式!刷新"成了

竖版的( 通常公司制+合伙企业+分支机构等

不同类型的企业营业执照格式是不同的#但

自贸试验区诞生的首批企业不分企业类型营

业执照样式一致#登记记载事项更加简洁(譬

如#注册尾号为!$$%&"号的上海汽车国际商

贸有限公司企业营业执照标明企业名称+住

所+法定代表人+注册资本+企业类型和经营

范围#成立日期和营业期限#证照编号和营业

标识等信息( 其营业执照的下方更醒目地标

示了!中国&上海'自由贸易试验区"字样#让

人一目了然(

!竖版营业执照是国际通行的惯例#显示

了自贸试验区企业与国际接轨的开创进取精

神( "业内人士曾经这样告诉记者(

这张崭新的营业执照上# 另一显著变化

就是企业的注册资本由实缴变为!认缴"( 譬

如# 上海汽车国际商贸有限公司企业营业执

照的注册资本项显示为!人民币贰仟万元&认

缴# 股东以其认缴的出资额或认购的股份为

限对公司承担责任'"( 实收资本改为!认缴"

制# 就意味着企业在注册时不再需要提交验

资报告#这对企业来说无疑是!宽松准入"的

信号(

在自贸试验区开办企业# 相关部门将通

过中国&上海'自由贸易试验区网上服务平台

实现!一口受理"#而无需企业到前置审批部

门一一审批( 譬如#自贸区挂牌前#企业申办

营业执照要 %$个工作日#企业代码证 "个工

作日+税务登记证 '个工作日#而在自贸区#

由相关部门!一口受理"后#相关手续在各职

能部门之间网上流转# 办理相关证照的时间

大大缩短(

一年了#让我们看看成绩单%记者从市工

商局获悉#截至 !月中旬#中国&上海'自由贸

易试验区近一年来共新设各类企业 %("万余

户#对融资租赁类企业的集聚效应非常明显(

数据显示# 自贸区内新设企业注册资本

&金'总量超过 )'$$亿元( 其中#注册资本在

%$$$万元人民币以上的企业 *+$$余户( 上

海工商部门介绍#从新设企业行业分布看#主

要集中在批发和零售业+租赁和商务服务业#

分别占新设企业总数的 *',+"&,( 大额注册

资本&金'的企业明显增多是当前企业设立的

一个显著特点(

自贸区对金融+ 融资租赁类企业的吸引

力不减(一方面#金融类企业设立热情持续不

减#累计设立金融业企业 *"$家#包括了货币

银行+金融信息服务+证券经纪+资本投资服

务等各个行业类别( 另一方面#近一年来#自

贸区内设立商业保理企业 "-家#设立融资租

赁企业 )$)家( 自贸区对融资租赁类企业的

!集聚"效应正逐步显现(

市工商局日前公布的消息称# 上海自贸

区内已经有 %'.&家企业#因未依照)企业信

息公示暂行条例* 的规定期限公示其年度报

告#而被列入!经营异常"的名录(这是政府部

门首次对自贸区企业实施事中监管所采取的

一个重要行动( 本报记者 陈杰

市工商局自贸区分局工作人员畅谈一年来工作的心路历程

第一时间跟进学习 防止常识“失灵”
工作在自贸区，是

忙碌的，尤其是窗口
服务单位。近一年来，
每次走进外高桥基隆
路上的自贸区综合服
务大厅，看到工作人
员的状态，都是一刻
不得闲。

工商行政管理是
比较重要的窗口，工作
人员告诉记者，工作日
每天早九点、晚五点，
平均一天下来要接待
25个人。目前，最高纪
录是每天收进 44份
资料，紧张程度可见一
斑。近日，记者来到自
贸区综合服务大厅，走
近工商工作人员，聆听
一年间发生在他们中
间的点点滴滴。

! 自贸区综合服务大厅内人流络绎不绝 本报记者 陈梦泽 摄

! ! ! !“这是历史性一刻！就像当年开发浦东的
第一次起跑。去年 !月 "!日，不少人在刚刚
亮相、还挂着红绸的管委会牌子前争着留
影。”打开手机寻找当初的照片，上海市工商
局自贸区分局工作人员王连凤眼里满溢神
采……
基隆路 !号，这位来自风筝之乡的姑娘，

走进敞亮的自贸区综合服务大厅，换上制服，
一如既往坐在窗口边。办事窗口依次排开，人
流络绎不绝。
说起自贸区实施的工商新政，注册资本

由“实缴”变“认缴”，马上让人联想起“#元钱
公司”。在自贸区挂牌之初，这还是媒体关注
的热门话题。王连凤也碰到过这样的事情：一

次，有人递来一份《企业名称预先核准申请
书》。“注册资本 #元？”王连凤笑了，“出资多
少，是投资人权利，但您认真考虑下，#元注
册资本的公司对实际经营业务的影响……”
一番沟通，申请人将注册资本改为 #万元。
干工商 $年多的王连凤，去年初才从办

公室调到注册科，自贸区挂牌后，负责企业名
称窗口登记。半年来她总觉常识“失灵”，“没
想到全社会投资热情被‘瞬间激活’。”

“我和同事们曾经完成一天接待 #%&&

人次政策咨询任务。”在地铁里，小王都会被
人认出来，“你不是自贸区办事窗口那个姑
娘吗？”
小王的压力不仅源于业务井喷。负面清

单管理模式、商事登记制度改革，也考验着业
务能力、综合素质和工作作风。“我键盘下放
着负面清单呢，”每天窗口都有种种新问题，
甚至“疑难杂症”，“逼着你认真学习”，“总体
上感觉杠杠的”。
今年 '月，作为工商服务窗口的一名办

事员，小王有幸为习近平总书记介绍自贸试
验区挂牌成立以来的企业注册改革情况。王连
凤至今对当时的情景历历在目：“一路上，总书
记边走边问，显得亲切随和，平易近人。”通过
这次接待，她感受到中央领导对自贸试验区建
设的重视和期许，也掂出了这份期许背后的分
量，“我们一线工作人员只有通过努力工作，
让企业办事更便利，才能不负重托啊。”

! ! ! !洪滢是 #$ 年的“老工商”，之前未曾想
到，自己能有机会与李克强总理进行一番
对话。

!月 #$日中午时分，外高桥自贸区综
合服务大厅内人头攒动，听闻总理前来视
察，坐在 (号工商窗口的洪滢心情兴奋。突
然，人群开始挪动，总理出现在她的面前，
问题开门见山：“改革以后，执照证件是怎
么发的？”
总理的提问直接而具体，体现出对基层

办事流程的熟悉，让洪滢既惊讶，又有些措手
不及。很快，她冷静下来，认真回答了总理的
提问，“目前，证照发放涉及部门有工商、质
检、税务，前台统一收取，后台协调流转，包括
营业执照、组织机构代码证、税务登记证、外
资备案证明等。”总理微微一笑，形象地概括
说，“那你们是前店后工厂嘛。”洪滢记得清清
楚楚，当了解到整个办证过程只需 )个工作
日时，总理就说，流程还能不能再优化呢？上
海自贸区不是政策优惠的洼地，是制度改革

的高地，制度改革还有很大的空间，制度改革
实际上是给企业的创业发展提供更多的便
利、更优质的服务，让他们能有更大的空间，
这个改革的空间是很大的，要释放出来。“我
当时脱口而出，‘总理，这是我们努力的方
向’。”
这些天，这段对话一直萦绕于洪滢心中，

“作为基层办事员，我能感受到总理对自贸区
改革的希望。把每一项改革落到实处，让企业
真正受惠，才不负总理的期待。”

! ! ! !“用一句简单形象的话来说，在自贸区窗
口单位工作，不能随便说不。”洪滢在上海市
工商局自贸区分局工作，最深刻的感受是，许
多政策措施、规章规定都在自贸区先行先试，
考验自己的知识储备。“你会不断地问自己，
对于新领域、新行业，我了解多少。如果我不
了解，如何去面对别人的咨询和问题。”
比如有人咨询开办新的企业，碰到不熟

悉的情况，洪滢会让咨询人提供资料，核定经

营范围，根据国民经济行业分类来寻找依据。
“其实，经过一段时间的工作实践我们发现，
有些行业在国际上比较成熟，会让对方尽量
提供代表其领域权威的东西供管理部门参
考。”不停地学习，以开放的胸怀来看待工作，
是洪滢在自贸区工作的心得。

王政强是外高桥的“老土地”，不过原来
是在工商部门的办公室工作。从办公室到窗
口，这个爽朗的新疆小伙子感觉对自己也是种

转型。“第一时间跟进学习很重要，而且其中很
多知识已经超越了工商行政管理的范畴。”
和企业打交道多了，王政强深感企业不

易，以及与企业沟通的重要性。“我发现，大多
数企业到这里办事，平均每份材料都要受理
两次，因为总有缺这个材料，要补那个材料之
类的事情。”所以，他建议企业先咨询后提交，
既节约时间，又免除不必要的麻烦。

! ! !本报记者 陈 杰

在自贸区工作!杠杠的"

难忘与总理一段对话

制度改革不随便说!不"
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